

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Manual de la política exterior argentina

Juan Pablo Laporte (compilador)

Eudeba, 2023, 376 páginas.

POR ROSARIO INURRIGARRO¹

Universidad Austral

Los miembros de las Academias de las Relaciones Internacionales y Ciencia Política, durante el año 2020, tuvieron el orgullo de reunirse en el I Simposio en Política Exterior, organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político. Durante dos días de intercambios, se discutieron las posibilidades de la Argentina para reformar su inserción en el escenario internacional, dado el contexto global demandante que significaba la pandemia del COVID-19.

Fruto de este encuentro, se logró concretar el nacimiento de una obra académica y epistémica que busca profundizar y enriquecer el estudio de nuestra política exterior por medio de diversas perspectivas teóricas y enfoques metodológicos. Su compilador, el doctor Juan Pablo Laporte, presenta en este *Manual de la política exterior argentina* 33 capítulos para redimensionar y comprender la inserción del país en el mundo. Tal como lo describe su propio arquitecto, el espíritu que la acompaña es el de "(...) ser una obra plural en sus paradigmas de pensamiento, federal, multidisciplinario, con diversidad de género, y de distintas generaciones y experiencias de docencia e investigación (...)" (p. 15).

En el desarrollo del texto encontraremos conocimientos que servirán como una guía de supervivencia para todos los lectores (ya sean primerizos o expertos) que quieran adentrarse en el estudio de la política exterior desde sus diferentes puntos de vista, es decir, el que tienen disciplinas como el derecho, la historia, la ciencia política, la economía y la diplomacia, entre tantas otras. Teniendo cada una de estas aristas en cuenta, el libro en su totalidad permite adquirir una mirada integral del objeto de estudio.

Un detalle importante del libro que debe ser tenido en cuenta por el lector es que posee un sello distintivo respecto de otros manuales anglosajones —como sostiene Roberto Rus-

1 Estudiante avanzada de la Licenciatura en Ciencia Política de la Universidad Austral.
Correo electrónico: Rinurrigarro@mail.austral.edu.ar.

sel, quien redactó el prólogo de la obra—, que es la no apelación a la neutralidad. En otras palabras, las miradas e ideologías distintivas de los autores se verán apreciadas por sobre cualquier otra cosa, siendo esto la esencia misma del manual.

Dejando atrás el prefacio y adentrándonos en la obra, encontramos que los primeros capítulos comparten un mismo eje: analizan el fenómeno de la política exterior argentina desde una mirada teórica y metodológica. El primero de ellos, de Melisa Deciancio, habla de la importancia que han tenido tanto las instituciones académicas como los centros de formación en política exterior para la construcción del campo de las relaciones internacionales como disciplina del saber en la República Argentina. Luego, el capítulo de Laporte explica los principales paradigmas de pensamiento en el estudio de las relaciones internacionales, y, continuando esta línea argumental, los siguientes dos capítulos —de Llenderozas y de Zelicovich— recorren el desarrollo cronológico de la política exterior como campo de estudio.

Los capítulos que siguen traen a la mesa de discusión la importante mirada que ha tenido la historia en torno al desarrollo de la política exterior. Partiendo de diferentes eras, presidencias y momentos de gran trascendencia, los próximos doce autores realizarán un recorrido de más de cien años de historia argentina. Para dar comienzo al viaje, Mario Rapoport argumenta y desarrolla la importancia de la historia en el estudio tanto de las relaciones internacionales como de la política exterior. Como lo describe Laporte, el enfoque propuesto por el autor en el este capítulo busca

(...) interpretar los vínculos entre los pueblos, la economía, los regímenes políticos, los procesos de integración entre los países y el estudio de los contextos y estrategias internacionales y de las políticas externas de las grandes potencias y de la periferia (...). (p. 17)

Siguiendo esta línea de pensamiento, los capítulos a cargo de Francisco Corigliano y de Ricardo Vicente estudian el período que va de 1853 a 1914. El primero de estos focaliza en el proceso de gestación del proyecto de Estado-nación, poniendo énfasis en las relaciones exteriores del naciente país. Por otro lado, el capítulo que le sigue se concentra en la incorporación de la Argentina al orden económico mundial como exportadora de materias primas.

Cerrando esta travesía histórica, se suceden nueve capítulos, los cuales analizan la política exterior considerando la implicancia de quienes tuvieron el mando gubernamental en cada período abordado. Desde la presidencia de Juan Domingo Perón (María Cecilia Miguez) hasta el Gobierno de Mauricio Macri (Leandro Morgenfeld), los autores en esta sección ponen bajo la lupa las diferentes orientaciones externas y políticas implementadas que se han sucedido a través del tiempo, siempre en relación con la inserción de Argentina en el mundo.

Trasladando nuestra mirada a los capítulos siguientes, accedemos a una nueva sección que se centra en la dimensión económica de la política exterior argentina. En su capítulo,

Diana Tussie analiza el aporte de la economía a la política internacional a la hora de comprender la razón de la propia política exterior. Por otra parte, Pablo Nemiña busca desenmarañar la relación entre los organismos financieros internacionales (por ejemplo, el Fondo Monetario Internacional) con los países desarrollados y, debido a esto, la importancia que encuentran los temas financieros en las agendas de la política exterior. Para finalizar el ciclo, Roberto Bouzas propone someter a juicio los grandes dilemas de la agenda de política exterior de nuestro país.

La última parte de la obra aborda una vasta gama de temáticas. Por un lado, encontramos un extenso análisis en torno al rol de las emocionalidades en la política exterior, a cargo de María Rocío Novello, y también del Poder Legislativo, examinado en este caso por Leandro Enrique Sánchez. Además, Miguel de Luca busca entender y explicar el papel de los presidentes y cancilleres en la estrategia de política exterior. Por otra parte, Rafael Mariano Grossi se propone el estudio de la relación compleja entre nuestro país y los principales organismos multilaterales. Por su parte, Juan Battalame expone y analiza en profundidad la dimensión de seguridad internacional en la política exterior. Asimismo, Norberto Consani, Sonia Winer y Carlos Juárez Centeno parten del derecho internacional público para entender la lógica del sistema mundial bajo el cual operan las estrategias de política exterior.

Alejandro Fonkel y Luciana Gil aproximan el análisis a nivel regional para reflexionar desde una perspectiva historicista el rol del Mercosur y su importancia para los diferentes Gobiernos argentinos. Ya más con una mirada desde paradiplomacia o la internalización de los Gobiernos provinciales, se presenta el análisis de Natalia Albarez Gómez e Ignacio Liendo sobre la vinculación internacional de las provincias como unidades subnacionales.

Finalmente, encontramos tres temáticas centrales de la política exterior argentina. Luciana Micha permite analizar y conocer la larga trayectoria de nuestro país en relación con su participación en la cooperación por la paz. La cuestión de Malvinas es abordada por Daniel Filmus y Uriel Erlich, mientras que la cuestión de la Antártida está a cargo de Miryam Colacrai.

A modo de conclusión, Andrés Fontana ofrece en el último capítulo del manual una profunda lectura sobre la conformación genética del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. La excelencia de la obra termina de ser abordada por Juan Tokatlian en un epílogo que destaca la importancia de este material para los tomadores de decisión de nuestro país.

